

Au cœur de la réserve de Saint-Mesmin

■ La réserve naturelle de Saint-Mesmin s'étire sur un tronçon de Loire de neuf kilomètres, à l'ouest d'Orléans entre Saint-Pryvé-Saint-Mesmin et Saint-Ay. Découverte au cœur de la faune et la flore.

La semaine passée, au crépuscule, l'association Loire nature environnement organisait une découverte de la réserve de Saint-Mesmin, à Chaingy Fourneaux-Plage. Balade qui a réuni une cinquantaine de personnes.

Damien Hémeray, garde, technicien commissionné assermenté, a conduit le groupe durant deux heures sur un parcours entrecoupé de nombreuses pauses d'observation, jusqu'à la tombée de la nuit. Chargé de relever les infractions à la réglementation de la réserve, il assure également le suivi scientifique, l'animation et la sensibilisation. Il a su transmettre son message sur la biodiversité et la protection de la nature, grâce à de nombreuses explications, répondant aux questions des naturalistes d'un soir qui ont pu observer à loisir la faune grâce à sa longue-vue sur trépied.

Le soir est propice à la découverte de la faune dans le cadre préservé du bord de Loire et



LA SEMAINE DERNIÈRE, SUR LES BORDS DE LOIRE. Alicia, dans les bras de son père, observe, grâce à la longue-vue, une sterne qui niche à même le sable sur un îlot de la Loire.

les couleurs changeantes au coucher du soleil.

Le témoignage d'un fleuve sauvage

Dans une atmosphère bruisante de cris d'oiseaux, tous ont pu observer des vols de canards, d'hirondelles, de mouettes et de goélands. Sans oublier les sternes qui nichent à même le sable. Un vanneau huppé, petit échassier aux reflets métalliques, et un che-

valier guignette ont fait, eux, une apparition.

Puis un long moment a été consacré à la découverte du castor, sur une île face à l'observatoire Mandigout. « *Je les vois, ça bouge, ils sont sur les cailloux, à deux mètres de la berge* », s'est exclamé le premier à découvrir les rongeurs, hélas un peu trop loin pour saisir la scène avec un simple téléobjectif. Cependant, grâce à la longue-vue, chacun a pu gar-

der une image nette bien que furtive de cet instant privilégié.

Une flore riche

Durant la soirée, Damien Hémeray n'a pas manqué d'évoquer la flore riche et diversifiée des bords de Loire, façonnés au rythme des saisons et de ses fluctuations. Ainsi les participants ont pu approcher un herbier de renoncules sauvages dont le rôle est de purifier l'eau et de

jussie, plante vivace aquatique magnifique, mais envahissante. Sous un saule gris bleuté qui disséminait ses graines blanches, le guide a décrit la forêt alluviale et les peupliers noirs qui font l'objet d'un programme de suivi génétique de l'INRA (Institut national de la recherche agronomique). Ces essences, ainsi que l'orme lisse sont les fragiles témoins d'un fleuve encore relativement sauvage.

Jacques Biaud.



Damien Hémeray (à gauche) a guidé les naturalistes d'un soir sur les lieux propices à la faune et la flore de la réserve naturelle de Saint-Mesmin.



La Loire à Fourneaux-Plage. Au rythme des crues, le fleuve modèle en permanence berges, îles et îlots qui abritent un riche patrimoine naturel.